

Rundbrief 2024/1 zur Geistlichen Begleitung im Bistum Mainz „Neue Wege gehen“



„Werdet österliche Menschen,
die einen neuen Weg gefunden haben,
der in ungeahnte Weiten führt.
Kehrt euch aus eurer kleinen Enge
und sucht das Licht.
Kommt, lasst euch durchwirken
von Christus, dem österlichen Sieger,
und lernt das Geheimnis
der großen Liebe.“

(Aus der Liturgie der Ostkirche)

Liebe Geistliche Begleiter:innen im Bistum Mainz,
mit diesem Zuspruch aus der Liturgie der Ostkirche möchte ich meinen österlichen Rundbrief
beginnen und Euch und Ihnen frohe, gesegnete Ostern wünschen – wir sind ja noch voll in der
Oktav ☺

Gleichzeitig möchte ich ganz herzlich DANKE sagen – dafür, dass Sie mit den Menschen, die
Sie begleiten, immer wieder Wege aus der Enge in die Weite und Perspektiven der Hoffnung
und der Liebe suchen, die neues Leben ermöglichen.

Hier ein paar Neuigkeiten rund um das Thema geistliche Begleitung und aus der AG:

„... und Jesus ging mit ihnen“ (Lk 24,15) Der kirchliche Dienst der Geistlichen Begleitung. 3., überarb. Aufl. 2024

Zunächst möchte ich darauf hinweisen, dass die lang erwartete überarbeitete Auflage der o.g.
Arbeitshilfe nun erschienen ist. Die Datei habe ich dieser Mail angehängt. Außerdem haben wir die Print-
Version letzte Woche in ausreichender Stückzahl bestellt. Wer sie haben möchte, kann sich gerne bei
mir melden bzw. sie, sobald sie da ist, in der Himmelpasse abholen.

Warnung vor sexueller Belästigung am Telefon

Auch möchte ich nochmal auf die sexualisierten Anrufe eingehen, vor denen wir ja bereits mehrfach
gewarnt hatten. Ein Anrufer missbraucht gezielt die Telefonnummern der AG, die ja im Netz leicht zu
finden sind, um vor allem Geistliche Begleiter:innen verbal sexuell zu belästigen. Der Anrufer hat seine
Rufnummer unterdrückt, sagt seinen Namen nicht und meldet sich unter dem Vorwand, dringend
Geistliche Begleitung zu brauchen...

Von dem Kollegen aus Speyer weiß ich, dass es auch dort solche Anrufe gab.

Wir finden es schlimm, dass unser Angebot auf diese Weise missbraucht wird und raten in jedem Fall
zur Anzeige bei der Polizei. Das ist auch online möglich: <https://portal.onlinewache.polizei.de/de/>
Auch wenn da keine sinnvollen Ermittlungen beginnen können – möglicherweise geht der Täter durch
Zufall der Polizei ins Netz, und dann braucht es die Anzeigenhistorie, um ihn wirklich belangen zu
können. Wir haben auch die Bistumsleitung über die Vorfälle informiert.

Sollte es weiterhin solche Anrufe geben, bitten wir darum, uns darüber zu informieren.
Selbstverständlich stehen Bernhard Deister und ich auch als Gesprächspartner:in zur Verfügung, um über solche oder ähnliche belastenden Erfahrungen zu sprechen:
Bernhard Deister, Mail: bernhard.deister@bistum-mainz.de, Tel.: 0176-10610532
Sonja Knapp, Mail: sonja.knapp@bistum-mainz.de, Tel.: 0176-12539210

Hinweis auf Fortbildungsveranstaltungen für geistliche Begleiter:innen

Studientag „Heilsam Beziehung gestalten – Gegen Missbrauch geistlicher Autorität

Unter dem Titel „Heilsam Beziehung gestalten“ haben wir einen Studientag gegen Missbrauch geistlicher Autorität aufgelegt. Der Studientag will auf dem Hintergrund der im vergangenen Jahr erschienenen Arbeitshilfe Nr. 338 der DBK für dieses Thema sensibilisieren. Ein wichtiges Thema in der Geistlichen Begleitung; deshalb empfehlen wir den Studientag sehr. Er findet im Laufe des Jahres an drei unterschiedlichen Orten des Bistums statt. Für die Tage im Mai und im September ist eine Anmeldung noch möglich:

11.05.2024 Kloster Jakobsberg Ockenheim

<https://bistummainz.de/glaube/institut-spiritualitaet/exerzitien-besinnung/veranstaltung/Heilsam-Beziehung-gestalten-2024.05.11/?instancedate=1715412600000>

19.09.2024 im Kloster Engelthal Altenstadt

<https://bistummainz.de/glaube/institut-spiritualitaet/exerzitien-besinnung/veranstaltung/Heilsam-Beziehung-gestalten-2024.09.19/?instancedate=1726731000000>

Ökumenischer Studientag am 9. Oktober 2024, 9.30 – 17.00 Uhr

Der Studientag rund um das Thema Resilienz findet im Ökumenischen Gemeindezentrum Darmstadt-Kranichstein statt. Die Ausschreibung mit genaueren Informationen kommt bald.

Vollversammlung Geistliche Begleitung am 31. Oktober, 14-18 Uhr

Schon jetzt die herzliche Einladung zur diesjährige Vollversammlung der AG Geistliche Begleitung! Sie findet dieses Jahr im Zentrum für Trauerseelsorge St. Michael in Frankfurt am Main statt. In bewährter Weise wird sie sich in einen inhaltlichen und einen Konferenzteil gliedern. Für den inhaltlichen Teil konnten wir Pastoralreferentin Verena Kitz gewinnen, uns das Trauerzentrum und die Arbeit dort vorzustellen. Auch zur Vollversammlung gibt es zu gegebener Zeit noch nähere Infos.

Richtig und wichtig sein. Spirituell-therapeutische Arbeit mit dem Selbstwertgefühl. Zwei Studientage am 5.+6. Mai 2025 mit Dipl.-Psych. Martin Schulmeister

Schonmal ein Vorausblick auf 2025: Auf vielfachen Wunsch ist es uns gelungen, Martin Schulmeister noch einmal zu für zwei Fortbildungstage im Bistum Mainz zu gewinnen. Nach den guten Erfahrungen zu Jahresbeginn 2023 mit dem Thema Vergebung wird er diesmal zum Thema Selbstwertgefühl mit uns arbeiten.

Vielleicht möchtet Ihr / möchten Sie das eine oder Andere schon jetzt für sich einplanen?!

Von Herzen wünsche ich Euch und Ihnen unverhofft österliche Licht-Blicke, die Erfahrung des Aufbrechens von Enge in eine neue Weite und den Mut zu neuen Wegen.

Viele Grüße und noch eine gesegnete Osterzeit!

Sonja Knapp